

Por Nicolás Álvarez Arrau
 nicolas.alvarez@diarioelsur.cl

Quilaco, San Rosendo y Tirúa son las que más aumentan su erario anual

Royalty minero: contratación de médicos y personal educativo tienen prioridad entre comunas

En su totalidad, la Región del Biobío recibió \$7.348 millones. En estos territorios más rurales se pretende también focalizar los fondos en la contratación de conductores de maquinaria y combustible, así como en sistemas de televigilancia y agua potable rural.

La Región del Biobío recibió para este año más de \$7.348 millones por concepto de royalty minero. La medida, que beneficiará a 30 comunas locales —a excepción de Concepción, Talcahuano y San Pedro de la Paz—, fue entregada por la Ley Punteo con la idea de otorgar recursos frescos venidos desde la gran minería, fondos que además corresponden al 50% de lo que se depositará en 2025 y que son de libre disposición.

Autoridades de gobierno enfatizaron que esta inyección tendrá un gran impacto sobre las finanzas municipales, aumentando de forma significativa las posibilidades de mejorar servicios entre los habitantes. En esa línea, se destacan los casos de Quilaco, San Rosendo y Tirúa, ciudades de la Región que más aumentarán su presupuesto anual gracias este excedente, con alzas de 6,9%, 5,7% y 5,1% en relación a sus propios ingresos, respectivamente.

LOS FOCOS MUNICIPALES

El alcalde de Quilaco, Pablo Urrutia, explica que el destino de estos recursos ya fue aprobado por el Concejo Municipal y que el primer compromiso será utilizar alrededor de \$50 millones para contratar directamente un médico, acción que espera consolidar durante mayo. "Hoy tenemos un médico que nos corresponde por comuna, pero cuando ese médico falla el tema (de la salud) se nos complica mucho. Con esto vamos a contratar a un médico y seremos junto a San Rosendo las únicas dos comunas que tendrán médicos contratados directamente desde el municipio, solucionando un problema que venimos arrastrando hace mucho rato", enfatiza.

Con otros \$20 millones esperan mejorar la infraestructura de sus canchas deportivas. Así, por ejemplo, se podrán reponer rejas, aros para jugar basquetbol y establecer mantenimientos generales. Otro porcentaje, agrega la autoridad, se destinará a la maquinaria que llega a la zona desde el Gobierno Regional, pero no para comprar nuevos vehículos, sino que para dotar a los camiones tol-



El agua potable rural es uno de los asuntos prioritarios en San Rosendo. La idea es llevar este sistema a zonas que aún carecen del servicio.

va, retroexcavadoras, motoniveladoras, camionetas y buses con conductores y combustible, "porque todo estos proyectos vienen sin nada de eso, y en el presupuesto no tenemos como sumarlo".

"Aunque se ve que es poco, estos dineros nos impactan tremendamente, porque hay que entender que el presupuesto de libre disposición que tenemos es casi nada (...) Este es un tremendo mensaje de descentralización para comunas tan chicas como Quilaco, y este año fueron \$132 millones, pero el próximo serán \$264 millones, con lo que probablemente podremos tener una nueva tens, más combustible para las ambulancias o comprar terrenos para construir una población", aventura.

Su par de San Rosendo, Rabinathan Acuña, plantea que los \$139 millones que recibieron por royalty minero se perfilarán a área prioritarias relacionadas a salud, educación y seguridad pública. "donde irá el grueso de esos recursos". Pese al aporte municipal que año a año se realiza en las dos primeras, el alcalde reconoce que estas "siempre tienen grandes falencias en equipamiento", lo que se observa en postas rurales, servicios dentales o en el área de ecografía, o bien en laboratorios de computación o en el personal del sector educativo.

"Este año nosotros escalamos a atender a alumnos con TEA, lo que implicó contrataciones que no están aseguradas para los próximos años. Sin embargo, con los recursos del royalty se podría cumplir con esta labor que antes no cubríamos", dice Acuña, quien precisa también la idea de implementar un buen sistema de televigilancia y de recursos hídricos para aquellas zonas que carecen de agua potable rural, además de contar con mejores módulos de atención en salud y comprar un equipo de rayos X para los dentistas.

Desde Tirúa el tema fue abor-

“Con esto vamos a contratar a un médico y seremos junto a San Rosendo las únicas dos comunas que tendrán médicos contratados directamente desde el municipio, solucionando un problema de hace mucho rato”.

Pablo Urrutia,
alcalde de Quilaco

“Este año nosotros escalamos a atender a alumnos con TEA, lo que implicó contrataciones que no están aseguradas para los próximos años. Sin embargo, con los recursos del royalty se podría cumplir con esta labor”.

Rabinathan Acuña,
alcalde de San Rosendo

dado por parte de sus concejales, ya que el alcalde José Linco, como es de costumbre, no respondió los requerimientos de este medio. El edil republicano Neftalí Nahuelque explicó que el plan de distribución de los \$206 millones fue presentado al Concejo semanas atrás para la posterior generación de observaciones, donde se detalló que el grueso, unos \$100 millones, irá al área de salud.

"El alcalde presentó el plan, aunque creo que es un poco dispar. Se inyectaron \$100 millones a salud, pero a educación sólo \$12 millones (...) Pienso que este excedente debiese enfocarse de manera más equitativa porque hay bastantes falencias en la comuna", sostiene.

La concejala independiente-PR Yohana Ancatén complementa que los dineros del royalty ayudarán a cubrir temas de infraestructura en salud, aunque también a potenciar servicios de rayos X y el aumento de medicamentos en las farmacias. A diferencia de Nahuelque, la edil dio su voto favorable a la propuesta del alcalde esta semana, "porque es necesario enfocar este monto a salud".

206

millones de pesos recibió la comuna de Tirúa, que esta semana aprobó el plan de distribución a través del Concejo Municipal.